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5 ноября с неофн- 

'  "  циальным визитом 
 ̂ У ' в нашем юроле

побывал Почет
ный гражданин 

города Лисаковска, первый вице-ми
нистр иилусгрии и новых технологий 
Республики Казахстан, доктор эконо
мических наук, Академик Академии 
естественных нау к Казахстана Альберт 
Павлович РАУ Нам удалось взять у него 
эксклюзивное иніервью между его лек
цией хтя студен гов ЛФДО РИМ и встре
чей с учениками родной школы №4.

7 ЛЕТ:  
СТРЕМИТЕЛЬНЫЕ  

В РАБОТЕ,  
КАЧЕСТВЕННЫЕ  

В ЛПЧІІОН Ж И З Н И *
- Альберт Павлович, 13 декабря испол

нится 7 лет с тех пор, как Вы работаете 
на областном и республиканском уровне. 
Что для вас 7 лет вне родного города?

-Да, уже практически 7 лет прошло
- стремительные в работе, качественные в 
личной жизни. И, по сути, это первое ин
тервью в городской газете, для читателей 
вашего молодежного еженедельника.

До 2004 года было 10 лет в должности 
акима Лисаковска, несколько лет работы в 
администрации города, в горсовете. И это 
была, конечно, основная часть жизни, кото
рая протекла на одном месте. Лисашвск -  
единственный город в моей жизни. До 2004 
года из своих тогда 44 лет я отсутствовал в 
городе только полтора года, когда в армии 
служил. Институт не считается -  я каждые 
выходные приезжал домой. А когда в 2004 
год\ \ехал. все замелькало: 2 года замести

тель акима Костанайской области, ровно 
год -  председатель национальной компании 
«Сары-Арка», два с лишним года-аким Ак
молинской области и вот уже полтора года 
с небольшим являюсь первым вице-мини
стром инду стрии и новых технологий. Все 
прошло очень стремительно, наполнено со
бытиями. Я за это время, мягко говоря, пов
зрослел, столько всего у видел, узнал много 
нового: новые города, люди, отношения... 
Это профессиональный и качественный 
рост. Сейчас живу в Астане, но к столице 
могу привыкнуть ровно настолько, что это 
работа и дом. Благо, что есть лисаковцы в 
столице, мы с ними всегда общаемся. Но 
при этом хочу подчеркнуть, что сердце мое

всегда было, есть и будет 
здесь, в Лисаковске.

Защитил докторскую 
диссертацию, в этом году 
стал академиком Академии 
естественных наук. Недав
но стал дедушкой - роди
лась красивая и любимая 
внучка. Дети получили 
образование, начали жить 
самостоятельно.

- Помним, что Вас ре
гулярно до 2004 года 
приглашали на рабоіу в 
областной центр, в столи
цу, но Вы не бросали Ли- 
саковск.

- Честно говоря, начиная 
с 1997 года были предло
жения: звали на должность 
заместителя министра в ад
министрацию Президента 
приглашали, но я всегда от
казывался, считал, что мне

там было бы не совсем интересно -  не так 
хорошо видны атоды своего труда. 11 самое 
главное -  искрен не говорю не хотел остав
лять родной город, особенно в тяжелые 90- 
е. Это не значит, что хотелось любой ценой 
доработать 10 лет. нет. Были сложные годы, 
не хотелось уезжать. Я понимал, что в Ас
тане другой ритм, работа связана с законот
ворчеством, нормотворчеством -  больше 
бумаг... Поняв, что город успешно вышел 
на устойчивую траекторию, в 2004 году со
гласился на поступившее предложение.

В 2010 году Глава государства перевел 
меня из Акмолинской области в Министерс
тво индустрии и новых технологий, отметив, 
что на сегодняшний день это приоритетное 
направление. Он подчеркнул: «Имея твой 
опыт, ты знаешь промышленность Казахста
на работат в регионах как практик, ты здесь 
необходим».

Сейчас понимаешь, что помимо зако- 
но- и нормотворчества и практических 
дел хватает. Есть проекты, благодаря 
которым я проехал весь Казахстан, в не
которых областях побывал по 3-4 раза, 
часто бываю за границей. Из зарубеж
ных стран за мной закреплена Герма
ния. В этом плане, конечно, интересно. 
У каждой работы есть свои плюсы, есть 
свои минусы. Плюс -  познаешь страну, 
видишь ее потенциал, участвуешь в ее 
развитии. Минус -  это бешеный ритм: 
ни минуты свободной, с утра уже все 
расписано, с 7 и до 21 часа на работе, 
любое внеплановое мероприятие -  ло
мается график.



іл вши»
Окончание. 

Начало на 1стр.
- Судя по публика

циям в СМИ, у Вас 
очень мноп> разноплановой работы. То Вы 
помогаете ютовигься к зиме городу Семей, 
то едете готовим, визит на высшем уровне 
в Германию, то готовите дни индустриали
зации страны. Как сіроиісн Ваш рабочий 
день, неделя? Как удается все успевать при 
таком напряженном графике?

- Для этого моп' всем посоветовать вести 
планирование в Интернете, в Ооо§1е. Мы с по
мощником и секретарем ведем специальную 
программу, где есть возможность вести еже
дневное и еженедельное планирование. И я на 
I Расіе веду в оперативном режиме. Это очень 
помогает, удобно всем подстраиваться. Здо
рово, когда открываешь новые предприятия, 
спускаешься в шахту -  это же интересно. На 
Западе тебе показывают лучшие инновацион
ные предприятия, ты видишь, как они разви
ваются, и ты заряжаешься. Когда акимом ра
ботал, всегда говорил, надо раз в год выезжать, 
менять обстановку. Приезжаешь -  новые идеи, 
мысли, хочется двигаться. Сейчас все мысли 
направлены на развитие экономики и промыш
ленности.

- Свободное время-то бывает? Как его 
проводите?

- 1 Іа отдых практически времени-то и не ос
тается. I Ілаванием сейчас не занимаюсь, но в 
фитнес - зал хожу, у нас он в жилом комплексе 
имеется. В выходные -  это прогулки в Прези
дентском парке, мы живем рядо Президент
ском парке, мы живет рядом с ним.

ЛИСАКОВСКАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ И 

БИЗНЕС ^
- Минисіерсгво индустрии и новых техно

логий іи>\юі асі в работе лисаковскому фи
лиалу ТОО «Оркен». В чем суть проекта и 
что это даст в будущем для Лнеаковска?

- Думаю, Лисаковеку повезло, что я был в 
Министерство индустрии и новых технологий 
назначен. Почему? Потому что проблему лиеа- 
ковского месторождения мало кто так знает на 
республиканском уровне, как я. Лиеаковекий

саковск представляет не только ТОО 
«Оркен»?

- Увы, со стороны бизнеса активности особой 
от лисаковских предпринимателей нет. Лиса- 
ковские предприниматели должны быть более 
активными, климат инвестиционный здесь нор
мальный. Столько программ сегодня есть по 
поддержке бизнеса, уговариваем, предлагаем... 
Открытие магазинов больших вложений в казну 
не дает. Была в свое время необходимость созда
ния рабочих мест -  и торговые точки были хоро
шим спасением. Если только на ТОО «Оркен», 
КБРУ и «Арае» держаться... Тяжело будет.

В программе индустриализации участвует 
ТОО «Арай-Холдинг»» (строительство мо- 
лочно-товарной фермы) и ТОО «Дон-Мар» 
- государство компенсирует ему 50% затрат на 
продвижение товара (экспорт жаток). Но этого 
очень мало!

ВАГОНЫ, МАШИНЫ, 
ЛЕКАРСТВА, 

АККУМУЛЯТОРЫ, ЗОЛОТО, 
АЛЮ МИНИЙ-  

СДЕЛАНО В КАЗАХСТАНА
- Альберт Павлович, полными темпами 

реализуется проірамма форсированного ин
дустриально-инновационного развития Ка
захстана, инициагором которого являегся 
наш Президент II.А. Назарбаев. >іо приори
тетное направление работы Министерства 
индустрии и новых гехнолошй РК. Какие 
особенности нового мапа наступающего2012 
года и иіогн 2011? С чем Казахстан подходит 
к юбилею Независимости страны?

- Государство создало целую систему подде
ржки. Раньше было больше «желаний», не было 
системных мер. Сейчас же разработали по коли
честву приоритетных отраслей 13 отраслевых 
программ: горная металлургия, химия, агропро
мышленный комплекс, атомная... 16 программ 
развития территорий с акиматами все расписа
ли. Действует 9 функциональных поддержива
ющих программ. Все проекты входят в схему 
рационального размещения мощностей по тер
ритории Казахстана, а также республиканскую 
и региональную карты индустриализации. 11а- 
деемся. в ближайшее время будут приняты Зако-

В Костанае на «Агромаш-Холдинге» произ
водятся автомобили 8$ап§Үоп§ -  задача выйти 
на производство 10 тыс. таких джипов. Недавно 
я был на АвтоВАЗе, мы договорились о произ
водстве 120 тысяч машин в Усть-Каменогорске. 
Обеспечивать этими авто Казахстан будет всех 
регионах восточнее Урала.

И самый крупный проект -  производство в 
Астане железнодорожных локомотивов. Уже 
выпустили 100-ый тепловоз, 6 уже продали в 
Таджикистан. Реализуется проект по произ
водству электровозов. 9 декабря запустится 
производство испанских вагонов в Астане - 120 
вагонов в год, это 10 составов в год.

К концу года планируется запуск второго же
лезнодорожного перехода на Китай. Строится 
автомобильная дорога протяженностью 2800 
км из Ктггая через Шымкент, Кызыл-Орду, на 
Актюбинск, на Россию, на Европу.

В плане фармацевтики - Президент страны 
поставил задачу -  каждое второе лекарство к 
2015 году должно быть выпущено у нас в Ка
захстане. За счет чего? За счет господдержки

строящимся фармацевтическим предприяти
ям государство гарантарует, что выкупит 30% 
их лекарств. Д ія успешного развития отрасли 
необходимо, конечно, чтобы на рынок заходили 
мировые компании.

Уже сейчас мы экспортируем актюбинские 
рентген аппараты в Болгарию, аккумуляторы в 
Польшу и в Германию.

В МИРОВОМ РАЗРЕЗЕ
- Кстати, о Германии. Вы уже упоминали о 

юм, чіо одно из направлений Вашей работы 
-  сотрудничество с Германией, привлечение 
инвесторов и гехнолотий из этой развитой 
страны. Как обстоят тела в лом аспекте?

- Д а  провели большую работу в рамках вза
имовыгодного сотрудничества. Германия - тттт- 
дустриально-развитая страна, в которой есть 
технологии. Мы подготовили соглашение о сы
рьевом и технологическом партнерстве: мы им 
доступ к сырьевой базе, нашим недрам, а они 
нам взамен технологии. А Германии есть чем 
поделиться.

Здесь определенное удовлетворение за пол
тора года есть. Когда меня назначали, сказали, 
чтобы я уже через неделю был в I ермании. С

имущеетв, но Россия этим 
очень серьезно озабочена 
и выстраивает политику 
привлечения инвестора 

-  там понимают, что надо бороться за него. 
Боремся и мы на благо развития Казахстана. 
Итоги одного из этапов программы индуст
риализации смотрите 9 декабря. Этот деиь в 
рамках 20 золотых дней, которые стартуют 26 
ноября и приурочены к юбилею независимос
ти, является Днем индустриализации.

«Я - ЖИТЕЛЬ ГОРОДА>>__
- Вы не раз говорили, что в курсе всех 

новостей Лнеаковска. Вы не ісряете связь 
с городом и в своем плотном і рафике на
ходите возможность приехать в Лисаковск. 
Вы ретулярно (вот уже шестой ра з) чи таеге 
лекции на ЛФДО І’ИИ, встречаетесь с уче
никами СШ ХМ. Что Вам п о  дает?

- Да, благодаря тому, что я читаю все ежене
дельные лисаковские газеты, я в курсе всего, 
что творится в городе. Мне не безразлична его 
судьба Во-первых, я житель города, у меня 
здесь квартира. К сожалению, не получается 
часто приезжать (за этот год - в третий раз), но 
я житель города, по которому очень скучаю. 
Все равно служба когда-то закончится, в лю
бом случае я вернусь сюда.

Во-вторых, когда ты столько вложил в го
род, а я считаю, что за 10 лет я вложил и часть 
здоровья, и часть души, естественно, что рав
нодушным к делам города быть не можешь. И 
это не высокие слова, это на самом деле так 
и есть. Я прямо скажу, все. что происходило 
с городом, когда я был его акимом, особенно 
когда случались драматические события, я это 
воспринимал практически как личное. Счи
тал, что, лучше бы со мной лично что-то про
изошло, чем у города забрали лишние налоги. 
Все трудности переживал очень остро -  ведь 
за все в ответе я.

В-третьих, сейчас, как почетный гражданин 
Лисаковска, а для меня это не просто звание, а 
определенная обязанность, до сих нор ответс
твенность за судьбу города чувствую. И все, 
что от меня зависит, я готов делать для про
цветания Лисаковска, буду всегда помогать 
родному городу.

В-четвертых, факультет дистанционного 
обучения РИИ это мое детище, созданное в 
2002 году, и я не могу быть равнодушным к 
его судьбе. И я, как почетный профессор Руд-



і іж  это предприятие, ради которого, соос- 
твенно говоря, і «род и был построен. И он обя
зан быть конкурентоспособным, устойчивым 
и развиваться. Й когда в 14е»1) году пришли на 
предприятие инвесторы из Индии, мы с первых 
дней им это и сказали. И надо отдать должное

они этим целенаправленно занимались. Когда 
я уехал, проект запустили, но я мог быть лишь 
сторонним наблюдателем и видеть, что дальше 
он не пойдет.

Когда я был назначен в Министерство, мы 
встретились с руководством Агсеіог МіМаІ. У 
них приоритетный проект -  увеличение в полто
ра раза выплавки стали. Они говорят - нам под 
это нужна руда Я говорю: «А Лисаковск что?» 
Л они: «Лисаковск -  это некачественно!» Но я 
настоял на том: вам его когда-то дали, чтобы вы 
решили проблему качества. И мы, как Минис
терство, которое отвечает не только за индуст
риализацию, но и за недра, не смиримся. Руда 
есть в Лисаковске и над ней надо работать. Они 
сэкономили на инженерном решении, поста
вили, грубо говоря, вместо нержавейки черную 
сталь, из-за этого у них полетело все за 3 дня. То 
причем тут технология? Говорят, «Вот если бы 
все работало...». Я же все знаю, что творится 
на комбинате... Печку запустили, поработала, 
не пошла в режим, начала отлетать футеров
ка. .. Но это же не вопрос технологий. Поэтому 
но моему настоянию дополнительно выделено 
3 млн. долларов, я с них буду требовать, у нас 
рычагов на них хватает. ГІо моему предложе
нию Лисаковский Г’ОК включен в программу 
модернизации металлургического комплекса, 
сырьевой базы гг угольной промышленности. 
Я настоял па том, чтобы Лисаковский ГОК был 
в программе с соответствующими объемами и 
решением проблемы излишней фосфоризации. 
Они должны будут это сделагь. А вы как жители 
должны этот проект отслеживат ь.

Второе - Агсеіог МіИаІ приобретает ряд мес- 
торо>қдений уже не оолитовой, а магнеттттовой 
руды и собираются здесь строить новую обога
тительную фабрику, чтобы руду не отравлять в 
Агсеіог. Мы им здесь тоже помогаем. 1 1а до собс
твенную базу развивать, прикупили месторож- 
дегшя, которые не разрабатываются. Они будут 
сюда инвестировать большие средства. Мы ви
дим, что у ГОКа есть перспектива, и мы будем 
всячески помогать.

- В программе индустриализации Ли

ны «() господдержке индустриально-инноваци
онной деятельности» и «Об энергосбережении 
и энергоэффективноепт», что усилит работу.

Мы выпустили справочник «100 мер госу
дарственной поддержки», чтобы бизнес знал, 
чем он может пользоваться. I Ірогресс неплохой

динамика по основным отраслям экономи
ки у нас растущая, мы даже входим в ТОП гго 
динамике роста ВВП, наравне е такой страной, 
как Китай. Итоги развггтия промышленности 
Казахстана за 9 месяцев текущего года впечат
ляют: прирост - 105%, в том числе, в обрабаты
вающей -  117%, в химической отрасли - 121%, 
в машиностроении 120%. Карта индустриали
зации это такой инструмент, который позволя
ет включать только реальные проекты, которые 
будут обеспечены необходимыми мерамгг под
держки для реализации. Эго вселяет стабиль
ность и уверенность.

В среднем в год будет запускаться до 200 
проектов, в этом году уже запущено 240 на 850 
млрд. тенге. На сегодняшний день программа
- это 469 проектов на 8 триллионов тенге (более 
50 млрд. долларов).

Самый крупный проект по металлургии в г. 
Кокшетау по добыче золота. Если раньше онгг 
добывали тонну золота, сейчас уже 10(1). Боль
шой проект запустило АО «Казцинк» по произ
водству меди. В зарубежном заводе по произ
водству ттттановых слитков тоже есть участие 
нашею государства.

Вы знаете, что наш глинозем, перерабаты
ваемый из нашего боксита, продается теперь 
гте только в Россшг, но и остается у нас -  мы в 
стране сейчас за счет открытия алюминиевого 
завода в г. 1 Іааподаре производим 250 тыс. тонн 
собственного алюминия в год. На правительс
твенном уровне перед АО «Алюминий Казах
стана» ставим вопрос о том, чтобы было пост
роено еще два такггх завода, чтобы производили 
500 тыс. тонн алюминия, тогда весь глинозем 
будем перерабатывать у себя в егране.

В Актюбинске планируется проект на 700 
млн. долларов на увеличение производства 
феррохром». К давно открытому месторожде
нию золота инновационную технологию нашли 
канадцы - проект стой і 800 млн. долларов, что 
позволит получать 15 тонн золота. Презттдент 
Нурсултан Назарбаев поставил задачу увели
чить производство золота в два раза. Если в про
шлом году мы произвели 42 тонны, то к 2015 
году мы должны выйти на 80 тонн.

ведущими компаниями, правительством I ер- 
мании разговариваю еженедельно по телефону, 
благо, язык знаю. Эго большое подспорье. Ког
да годами па родном языке не разговариваешь, 
забываешь его. Сейчас же интенсивное обще
ние, переписка по е-мейлу, постоянные личные 
встречи, как в Казахстане, так гг в Германии.

В прошлом году в октябре на двух землях 
Германии были инвестиционные форумы, где я 
был основным докладчиком на немецком языке. 
Мгге проще не чгггать, а говоргтть своими слова
ми. Эго естественнее звучит, доверия больше. К 
примеру, вчера (ред. 4 ноября 2011 г.) прттлетел 
руководитель энергетического агентства, кото
рый занимается энергоэффективГОСШО -  утром 
прилетел, чтобы провести переговоры со мной 
и в два часа дня улетел. Без переводчика дого
ворились, что во время визита Президента РК 
будет подписано парт нерское соглашение.

- Мы слышим из СМИ, что Вы часто бы
ваете в дальнем зарубежье, в странах СНГ. 
Какие самые важные впечатлении или вы
воды Вы сделали в результате них вишюв? 
Каково месго нашей страны в мире, на Ваш 
взгляд?

- Да, бываю в Париже, Брюсселе, в Минс
ке и Москве ввттду Таможенного союза не
однократно проходгтлтт переговоры. Да, на
сыщенно. Наша задача -  как можно больше 
внедрить новых инновационных технологий 
в разные сферы промышленности Казахстана. 
Переговоры проходят во Франции и Финлян
дии.

Казахстану пока с миром сравниваться не
льзя, однозначно. Это совершенно другая ис
тория. Сравнивать нельзя, учиться -  да, надо. 
Что мы и делаем. В лучшем случае мы можем 
сравниваться со странами т аможенного союза 
іт странами СНГ. В таможенном союзе это 
шанс, что предприятия с технологиями, кото
рых в нашей стране нет, придут к нам, а мы 
выстроим правильную политику господде
ржки, уйдем от коррупционности. У ггас на
логовая нагрузка меньше, правила чуть яснее, 
управляемость выше. В России своя федера- 
тивность, в Беларуси -  нет вообще никаких 
гарантий. Мы работаем над тем, чтобы ис
полнителям проектов в рамках карты иңдус- 
гриализации, отдавать землю в собственность 
только за то, что он реализовал проект. В Бе
ларуси же земля при покупке производства на
ходится в аренде. У Казахстана есть ряд нре-

ненекого индустриального института, ооязагг 
читать лекции студентам.

- Вы ежегодно дарите поездки в Аста
ну самым талантливым ученикам родной 
для Вас СШ Л*4, помогаете приобретать 
учебники, оборудование. Это дань уваже
ния выпускника?

- Хочу, чтобы горожане меня правиль
но поняли. Работая акимом города, я не мог 
выделять никакую школу. Был специальный 
график, чтобы лишний раз вне очереди на ли
нейку не пошел снова в СІІІ№ 4. Хогя, конеч
но, снова хотелось вернуться в детство, там 
родные стены, учителя, которые тебя помггят 
школьником, но я обязан был ровно относить
ся ко всем учебным заведениям.

Сегодня у меня прямых обязанностей нет 
по посещению школ, но есть долг. Подде
рживаю, как могу родную школу, ученикам 
организовываю экскурсии в Астану. Посто
янно общаюсь со своими учителями. Недавно 
поздравлял нашего классного руководителя 
с Днем учтгтеля -  она сейчас живет в Крыму, 
мы поддерживаем связь. С одноклассника
ми мы часто созванггваемся, обмеггиваемся 
новостями... А ведь со дня выпуска школы 
проигло уже 34 года. Желаю, чтобы такими 
сплоченными гг дружными были все выпуски 
СШ №4.

СДЕЛАЙТЕ ПРАВИЛЬНЫЙ 
ВЫБОР ___

- Что Вы хотели бы пожелать горожанам, 
особенно лисаковской молодежи?

- Как человек, который теперь кроме Лиса- 
ковска вггдел много чего, без всякггх высоко
парных слов скажу, родной город есть родной 
город, здесь именно та обс т ановка, кот орая тебе 
ближе всего, ты здесь вырос. Столица -  город, 
куда хорошо приезжать, смотреть, лгобовагься, 
восхищаться, радоваться за столицу гг страну, 
а жить в Астане достаточно напряженно и до
рого.

Желаю найти себя в этой жизни во всем: в 
профессии, в личном. В «Одноклассниках», в 
одной из лисаковских групп почти 8 тысяч че
ловек. Это гг те, кто живет в городе, и те, кто уе
хал -  эти люди живут городом, переживают за 
него. 1 Іоэтому еще одно пожелание сделайте 
правильный выбор места для жизни! И любтпе 
свой город, люди, заботьтесь о нем всегда, тог
да он прекрасным будет долг не года!


